

Die Royalisten erlitten unter seinem Nachfolger L'Échelle nach einander vier Niederlagen (9. 10. 15. und 16. October). Bonchamp ward getödtet, Lescaure und d'Elbée tödtlich verwundet. Die in der oberen Vendée völlig geschlagenen Insurgenten fürchteten ausgerottet zu werden, wenn sie sich in die niedere Vendée flüchteten, und beschloffen, 80,000 an der Zahl, ihr Land zu verlassen. Diese Auswanderung schlug zu ihrem Verderben aus. Sie wurden vor Granville zurückgetrieben, bei le Mans in volle Flucht geschlagen, und nur die Trümmer dieser großen Auswanderung kamen in die Vendée zurück. Dieses für die royalistische Sache nicht wieder zu verbessernde Unglück machte die Republikaner zu Herren des Landes. Die Volkrepresentanten meldeten dem Convente, der Krieg sey geendigt, und Barrère verkündigte, die Vendée sey nicht mehr. Der Wohlfahrtsausschuß, welcher glaubte, daß seine Feinde entkräftet, aber nicht unterworfen seyen, ordnete ein schreckliches Ausrottungssystem an, damit sie sich nicht wieder erholen möchten. General Thurreau umgab die überwältigte Vendée mit sechzehn verschanzten Lagern; zwölf bewegliche Colonnen, unter dem Namen göttliche Colonnen, durchstrichen das Land in allen Richtungen mit Feuer und Schwert, durchsuchten die Wälder, nahmen die Sammelplätze weg und übten die schrecklichsten Grausamkeiten in dieser unglücklichen Gegend. Kein Alter, kein Geschlecht ward verschont. Die bewaffneten Henker schleppten Tausende von Gefangenen nach Nantes, wo sie der Volkrepresentant Carrier in Masse niederschiefen ließ. Nach einiger Zeit fand er diese Todesart zu langweilig und befahl, die Gefangenen in die Loire zu werfen. Hundertweise wurden diese Unglücklichen, an Händen und Füßen gebunden, in breite, flache Rähne geführt und in den Wellen begraben. Bald brachte man diese Hinrichtungsbart zu größerer Vollkommenheit und ließ dazu eigene Rähne mit Fallböden

---

zog von Lauzun berühmt. Er hatte sich aus Feindschaft wider den Hof und um des Herzogs von Orleans willen an die Revolution angeschlossen. Als er aus der Vendée nach Paris zurückkam, ward er in den Kerker geworfen und vom Revolutionstribunal als Verschwörer gegen die Republik zum Tode verurtheilt. Als er am 31. December 1793 das Schaffot bestieg, sagte er: „Ich verdiene meine Strafe; ich war meinem Gott, meinem Könige, meinem Namen ungetreu.“